

Démocratie – Déjeuner conversation du 7 avril 2014-04-06

Participants : Elizabeth M., Nathalie, Guy, Jacques C., Patrick, Henri, Yves, Laurent, Jacques S.

La démocratie c'est le pouvoir direct...

Démocratie : gouvernement du peuple par le peuple (demos= peuple ; kratos = pouvoir)
Qui sont les vrais démocrates ? : « Toutes celles et ceux qui pensent que les êtres humains sont égaux et que seule une communauté politique libre peut garantir que cette égalité ne se réduise pas à un slogan vide de sens et de contenu, toutes celles et ceux qui ne sont pas effrayés par le pouvoir du peuple mais considèrent, comme Thomas Jefferson, qu'il est en toutes circonstances le meilleur garant de la liberté. »

La démocratie : le meilleur des régimes ?

Dans la philosophie politique « moderne » l'idée de démocratie a une valeur absolue. Dans l'idéal elle est le meilleur des régimes politiques.
Le projet de vraie démocratie se fonde sur quatre valeurs fondamentales, partiellement convergentes sans toutefois être identiques : liberté, égalité, autonomie et émancipation.

La démocratie, régime le moins mauvais ...

D'abord parce qu'elle respecte les Droits de l'homme, donc les libertés individuelles ; l'égalité de tous devant la loi. C'est un régime au service des hommes. Les lois sont avant tout faites pour garantir la démocratie citoyenne.
Ceux qui sont mandatés, élus, (démocratie représentative) doivent, normalement, rendre des comptes au peuple électeur. C'est la transparence du pouvoir.

La démocratie un régime idéal, irréalisable ...

Si le citoyen n'a pas toutes les compétences techniques requises il ne peut pas participer au Gouvernement de la « cité ». On passe alors de la démocratie « pure » ou directe à la démocratie représentative. Le peuple élit des représentants compétents !? La formation de majorités (au sens politiques des partis) met en danger les droits des minorités, la liberté de chacun, le bien commun et l'intérêt général.

La démocratie c'est renoncer à sa liberté naturelle

Chacun renonce à faire n'importe quoi et reçoit en échange une liberté civile garantie par la Loi. Une garantie limitée, car théoriquement sans violence, mais réelle.

Limite démocratique de la Loi

La démocratie est caractérisée comme étant le règne de la Loi (gouvernement légal) et comme reconnaissant les Droits de l'homme. Cette reconnaissance et le respect de l'individu est une véritable limite à l'exercice du pouvoir de l'État (dans la mesure où elle est appliquée).

La démocratie, toujours à conquérir ...

La nécessité de séparer les pouvoirs du législatif et du judiciaire met en exergue la difficulté de faire que celui qui contrôle soit contrôlé par celui qui est contrôlé (Le juge contrôle l'administration de l'État, les élus du peuple n'ont-ils pas le droit de contrôler les juges ?).

La démocratie est sans cesse à conquérir car son concept est contredit par la réalité d'une société où chacun est encouragé à satisfaire ses appétits et à faire prévaloir son entreprise sur celle des autres. *Extraits de : Site Philagora.*

De la démocratie représentative à la démocratie participative ...

Exemple des élections municipales de Saillans dans la Drôme où les habitants ne voulaient plus que le maire décide seul, sont passés à un mode de gestion collégial et participatif.

Dans le même ordre d'idées les associations, au nombre de 1,3 million en France en

2010 avec 23 millions d'adhérents, les scoop sont des espaces où la démocratie directe pourrait s'exprimer. Même si ce n'est pas toujours le cas.

Représentative, la démocratie est sélective ...

L'idée de représentativité induit la sélection. Elle distingue des citoyens voués à la politique. Ce qui va à l'encontre de l'exigence démocratique de ressemblance entre élus et électeurs. Si l'élection confère une légitimité à l'élu le rapport entre électeur et élu peut vite se brouiller. Tocqueville : « l'élection fait courir le risque de la majorité tyrannique. »

La démocratie qui s'achète ...

Malte vend sa nationalité pour 650.000 euros. L'Espagne, le Portugal sous des formes diverses octroient des passeports ou des visas à des citoyens, d'où qu'ils viennent dans le monde, à condition qu'ils investissent des sommes importantes dans leur pays, sans obligation d'y résider.

La démocratie à l'aune de l'abstention ...

S'abstenir, c'est se priver de l'expression démocratique la plus prégnante. Rompre le lien entre le citoyen et l'élu du peuple c'est encourager l'excès de liberté autocratique que les dirigeants s'approprient sans contester.

La démocratie aliénée par les corporatismes ...

L'antidémocratie explicite, qu'il prenne les formes du monarchisme, de l'élitisme, du fondamentalisme religieux ou du corporatisme, est honteux, et ne devrait concerner que des groupuscules sans aucune pertinence politique ou sociale.

La démocratie à t'elle un sexe ?

Homme, femme, parité ... La démocratie est pour tous. Un pays démocratique ne doit exclure personne. Il s'agit là de l'égalité (principe d'isonomie).

Google (ou le numérique) est-il démocratique ?

Par choix ou par manque de moyens (financiers, connaissances) nous ne sommes pas tous égaux dans l'utilisation des moyens numériques disponibles. Pétitions « en ligne », groupe sociaux, ... Sont des moyens d'expression qui pourraient favoriser la reconquête démocratique. L'inexpérience ou la manipulation sur ces médias peuvent avoir l'effet inverse.

La mondialisation, la finance, ... ont-ils à craindre de la démocratie ?

Le vivant confisqué par des multinationales, la capacité de faire tout (et n'importe quoi), d'acheter des sociétés, des États, avec des milliards de dollars, de confisquer les terres arables aux pays les plus pauvres, de contrôler l'eau douce disponible, ... Autant de dictats, pratiqués par quelques pays ou grandes sociétés, posent le problème de la gouvernance d'une humanité mondialisée. Sous quelle forme et par quels individus le monde sera-t-il gouverné ?